opusdei.org

Nuevo libro sobre San Josemaría y Aragón

"Semblanzas aragonesas de san Josemaría Escrivá de Balaguer" reúne testimonios de personas que trabajaron junto al fundador del Opus Dei.

03/05/2004

El Patronato de Torreciudad ha presentado un nuevo libro sobre el fundador del Opus Dei, titulado "SEMBLANZAS ARAGONESAS de san Josemaría Escrivá de Balaguer", en el que se recoge el testimonio de algunas personas que mantuvieron relación con él durante sus años en Aragón.

El libro está encabezado por un prólogo de mons. Javier Echevarría, Prelado del Opus Dei, al que le siguen siete capítulos de sendos autores y diecisiete testimonios particulares. Asimismo, cuenta con un amplio apéndice documental y cerca de cien fotografías.

La obra presenta documentos inéditos como algunos datos relacionados con su familia, la enfermedad que tuvo en torno a los dos años de edad, fotografías del Instituto Amado de Zaragoza donde trabajó como profesor, cartas que escribió a distintas personas y un análisis de su devoción mariana a la Virgen del Pilar y de Torreciudad.

Entre las semblanzas que se presentan aparece la de Fernando

Mendoza, canónigo penitenciario del Pilar, correspondiente al quinto capítulo titulado "La devoción mariana aragonesa de san Josemaría Escrivá de Balaguer". En el apéndice documental se adjuntan dos de los artículos del fundador del Opus Dei estudiados, "Recuerdos del Pilar" y "La Virgen del Pilar".

La jurista Ascensión Forniés ha tratado "La labor apostólica del Opus Dei en Aragón. Algunos aspectos de los primeros tiempos (1940-1951)", capítulo en el que aporta nuevos datos de lo sucedido en esa etapa, sobre todo en relación con la labor de las mujeres del Opus Dei en Zaragoza.

El capítulo, "La infancia de san Josemaría Escrivá de Balaguer", del historiador Martín Ibarra, aporta datos novedosos, tanto de la familia Escrivá-Albás como de sus amigos y del ambiente barbastrense de comienzos del siglo XX. El mismo autor presenta en el capítulo II, "San Josemaría Escrivá de Balaguer en Zaragoza (1920-1927)", los más de seis años que el fundador del Opus Dei pasó en la capital aragonesa. Destacan las fotografías que se aportan de la ciudad, del Instituto Amado el día de su inauguración o de la revista Alfa-Beta, muy poco conocidas.

José Orlandis, catedrático de Historia del Derecho de la Universidad de Zaragoza, rememora en el capítulo III, "Los años de Zaragoza", los momentos que pasó con san Josemaría en 1951 a través de numerosos recuerdos y evocaciones.

El periodista Manuel Garrido presenta en el capítulo IV, "Correspondencia de san Josemaría Escrivá con aragoneses", el estudio más completo publicado sobre este particular. El comisario del Centenario de Josemaría Escrivá de Balaguer en Aragón, Joaquín Mantecón, ha glosado el desarrollo del mismo, en el capítulo VII, "Centenario de un santo aragonés". Al final, incluye un listado completo de todas las actuaciones realizadas en Aragón con motivo del Centenario.

En el apartado de testimonios recoge las aportaciones de muchas personas que trataron personalmente al fundador del Opus Dei, como Pilar Sanz, Carmen Marco de Miguel, Mariano Mainar, José Joaquín Sancho Dronda, María Socorro Martínez, María José Monterde y Josefina de Miguel. Otros lo hacen desde un punto de vista profesional como en el caso del taxista Angel Fontán, la peluquera Emilia Zorraquino, la registradora Isabel de Salas, el catedrático de pediatría Manuel Bueno, las profesoras Dolores Laviña y Belén Galve...

Sigue un amplio apéndice documental, con diferentes escritos del fundador del Opus Dei, entre ellos el primer artículo publicado que conocemos: "La forma del matrimonio en la actual legislación española", de marzo de 1927; el nombramiento como hijo predilecto de Barbastro en marzo de 1947; el acto de investidura como doctor honoris causa de la Universidad de Zaragoza en octubre de 1960 y el discurso que pronunció; la homilía en la iglesia del Real Seminario de San Carlos del 22 de octubre de 1960; una entrevista realizada para El Cruzado Aragonés de Barbastro en mayo de 1969; la entrega de la medalla de oro de Barbastro, en mayo de 1975 y la ofrenda del manto a nuestra señora del Pilar realizada por monseñor Álvaro del Portillo, en agradecimiento por la beatificación de Josemaría Escrivá de Balaguer en el año 1992. Se trata, en general, de escritos de difícil localización, la

mayoría desconocidos para el gran público, incluso para los que hayan leído alguna biografía del fundador del Opus Dei.

Se cierra el libro con cerca de un centenar de imágenes, relacionadas con la vida de san Josemaría. Muchas de ellas recogen momentos importantes en la historia del Opus Dei, y en la predicación de su fundador. La mayoría, sin embargo, están relacionadas con su paso por tierras aragonesas, incluyendo un buen número de las realizadas con ocasión del Centenario de su nacimiento en Aragón. De éstas, bastantes son desconocidas para la mayoría; y algunas son inéditas.

El historiador Martín Ibarra ha sido el encargado de coordinar el libro, editado en Zaragoza por el Patronato de Torreciudad y con una tirada de 2000 ejemplares. pdf | Documento generado automáticamente desde https:// opusdei.org/es-es/article/nuevo-librosobre-san-josemaria-y-aragon/ (20/11/2025)